

## SEMBLANZA SOBRE ANTONIO GARCÍA\*

Manuel Agustín AGUIRRE\*\*

Muy estimado amigo:

Acabo de recibir el número 74 de su prestigiosa revista y con ella su libro *Las Ideas Económicas de Simón Bolívar*, cuyo título y su autor me predisponen a leerlo con toda la atención que se merece. Desgraciadamente, junto al agrado de recibir lo suyo, me he encontrado con la infausta noticia de la muerte de Antonio García, de la que parece usted dio cuenta en el número anterior de la revista, que no me llegara, y que ignoraba por no haberse publicado en los periódicos, porque como bien dice Maza Zavala: "La vida y la caída de un hombre de pensamiento realmente libre no es noticia para este mundo de valores invertidos".

Hubo un tiempo en que mantuve estrechas relaciones de amistad y compañerismo con Antonio García, cuando en unión de distinguidos intelectuales como Gerardo Molina, Luis Emiro Valencia y otros, impulsaba un movimiento socialista que se transformara en el Partido Socialista Popular de Colombia, mientras nosotros dirigíamos el ya veterano Partido Socialista Ecuatoriano y procurábamos prestar todo el apoyo posible a tan alentador empeño. Teníamos diferencias, es cierto, ya que nosotros manteníamos una concepción marxista revolucionaria, aunque propugnábamos la aplicación creadora de los principios a la realidad ecuatoriana, mientras García y los suyos se inclinaban hacia un socialismo democrático, bajo la advocación de Atlee, Laski, Crips, Bevan, Fernando de los Ríos, etc.,

\* Carta del autor dirigida a José Consuegra, director de la revista *Desarrollo Indoamericano*, que fue publicada en su número 74, año xvi, Bogotá jun.-jul., 1982, p. 7.

\*\* Ex director del Instituto de Investigaciones Económicas y decano de la Facultad de Ciencias Económicas, y ex rector de la Universidad Central del Ecuador, miembro de la Comisión Consultiva de *Problemas del Desarrollo*, IIEc-UNAM.

pero siempre preocupados de la raíz colombiana. Coincidíamos en otras cosas como la de instaurar la Patria socialista de la Gran Colombia de tradición bolivariana. De ahí nuestras continuas discusiones, que nunca fueron sectarias.

Hallándome desterrado allá por 1946, en Santiago de Chile, Antonio García, delegado de su partido y yo por el mío, concurrimos al Segundo Congreso de Partidos Socialistas y Populares, realizado bajo los auspicios del fraterno Partido Socialista de Chile, al que, luego de una llegada espectacular de banderas y "búfalos", se incorporara también Haya de la Torre, con quien cruzáramos algunas fintas, respaldados por jóvenes socialistas universitarios como Raúl Ampuero, luego Secretario General del PSCh, ahora exiliado en Italia por el sanguinario Pinochet.

Es necesario no olvidar esta fase del pensamiento y la acción socialistas de Antonio García, que dejara en trabajos como "Qué es y por qué lucha el Movimiento Socialista Colombiano" (1946), que expone los objetivos y fines de dicho movimiento: "Bases para una Nueva Colombia", proyecto del Programa Mínimo presentado a la Convención preliminar del partido, en enero de 1947; "La Rebelión contra los ataques del Partido Comunista Colombiano"; "Cristianismo y Socialismo" (1955), respuesta a la Pastoral colectiva del Episcopado colombiano, etcétera.

Hace unos pocos años que, habiendo venido a Quito por razones de su trabajo, me visitó para insinuarme que concurriera a un Seminario al que habíamos sido invitados por el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Autónoma de México, al que por razones ajenas a mi voluntad no pude asistir. Me dejó sus últimos libros y lucía, como siempre, lleno de optimismo y proyectos. Fue nuestro último encuentro.

Le envió, para su publicación en DESARROLLO INDOAMERICANO, ese estudio sobre una región de mi país.

Manuel Agustín AGUIRRE